

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 29 DE FEBRERO DE 1908

Nº 304

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados.

La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El de esta dominica es del capítulo XVIII, versículos 31 al 43, según San Lucas.

En aquel tiempo, tomando Jesús aparte á los doce apóstoles, les dijo: Ya veis que subimos á Jerusalén, donde se cumplirán todas las cosas que fueron escritas por los profetas acerca del Hijo del hombre. Porque será entregado en manos de los gentiles, y escarnecido, y azotado, y escupido. Y después que le hubieren azotado, le darán la muerte, y al tercer día, resucitará. Pero ellos ninguna de estas cosas comprendieron; antes era este un lenguaje desconocido para ellos, ni entendían la significación de las palabras dichas. Y al acercarse á Jericó, estaba un ciego sentado á la orilla del camino pidiendo limosna. Y sintiendo el tropel de la gente que pasaba, preguntó qué novedad era aquella. Dijéronle que Jesús Nazareno pasaba por allí de camino. Y al punto se puso á gritar: Jesús, hijo de David, ten piedad de mí. Los que iban delante le reprendían para que callase. Pero él levantaba más el grito: Hijo de David, ten piedad de mí. Paróse entonces Jesús, y mandó traerle á su presencia. Y cuando le tuvo ya cerca, preguntóle diciendo: ¿Qué quieres que te haga? Señor, res-

pondió él; que yo tenga vista. Díjole Jesús: Tenla; y *sábele* que tu fe te ha salvado. Y al instante vió, y seguía celebrando las grandezas de Dios. Y todo el pueblo cuando vió esto, alabó á Dios.

CONSIDERACION

Habla el Salvador con sus discípulos aparte, dice San Crisóstomo, acerca de su pasión, porque no convenía que todos tuviesen anticipado conocimiento de ello, para que no se turbasen, pero se lo prenunciaba á fin de que animados por estar para el caso apercebidos, permaneciesen sin desfallecer cuando llegase el momento anunciado. A lo cual añade San Cirilo que también obró así nuestro Señor para que supiesen que conocía de antemano su pasión y que iba espontáneamente á ella, así como estaba cierto de su triunfante resurrección. Confiados nosotros en la que el Salvador nos promete, procuremos llegar á ella con la paciencia en las tribulaciones y con una santa muerte.

CATECISMO

LOS SABIOS DE PAPEL

Mi querido lector:

Contemplemos hoy, aunque sea con horror y con asco la galería de los *sabios* de la moderna impiedad.

Examinémosles y claramente se manifestará que todo en ellos es mala voluntad y malicia.

Sabida cosa es entre la gente de veras sabia, que los incrédulos modernos, para atacar las verdades de la Fe, no han hecho más que sacar á plaza las viejas objeciones de los filofastros de la antigüedad.

Todo lo que hoy dicen los impíos contra la Religión, está ya mil veces dicho y mil veces pulverizado por los sabios defensores de la Iglesia.

Dos cosas, pues, son muy verdaderas en los escritores impíos:

Primera:—Que no imitan á las abejas que recogen la miel de las flores, sino á aquellos inmundos insectos que se van á lo peor;

Segunda:—Que en materia religiosa suelen ser ignorantísimos, y lo ordinario es que la mayor parte de los que combaten la Religión Católica, ni saben la doctrina cristiana, ni han estudiado de la Religión más que las dificultades.

Y no digas que al menos entienden mucho de Mecánica, de Física, de Astronomía y de otras ciencias; porque ¿qué sacamos de todo esto?

Ya que tratan de combatir á la Religión, de Religión debieran entender.

No de Matemáticas, ni otras cosas que no hacen al caso, y que tanto ó mejor lo saben los católicos como los herejes.

¿Qué dirías de un hombre que sin haber estudiado Medicina, se pusiese á escribir recetas para toda clase de enfermedades?

Claro está que nadie se fiaría de él, porque no es médico.

Y cuando se trata de la salud y de la vida, se ha de buscar un facultativo competente.

Pues he aquí el espantoso desatino de estos días.

Tratándose nada menos que de la salvación y vida perdurable del alma, que es el más grave negocio que tiene el hombre entre las manos, muchos son los imprudentes que hacen más caso de un impío, que de toda la autoridad infalible de la Iglesia.

Y prefieren seguir las doctrinas de un hereje ignorante y depravado, antes que los del Santo Evangelio.

Amigo mío:

Para remediar las enfermedades, hay médicos.

Para tratar de cosas de pleitos, hay abogados.

Para construir máquinas y ferrocarriles, hay ingenieros.

Y así, cada uno entiende en su arte.

Mas, para las cosas de la Religión, uno es el Doctor y soberano Maestro: Nuestro Señor Jesucristo.

Inclinémonos, pues, ante El, en todo, por todo y para todo.

El Chico Tillo

ATENAS Y SU CURA

(Concluye)

El día veintinueve, temprano de la mañana, el sacristán no se daba tregua repiqueteando las campanas para anunciar al pueblo las muchas misas rezadas de tantos sacerdotes, que daban con eso no pequeño consuelo á la vetusta iglesia que con envidia ve levantarse airoso el nuevo templo que será gloria y prez de Atenas. Aunque bien es cierto que la vieja con todo y su cara triste, sus pilares mal forjados, su torre de palomar, su gran campana de hierro y su órgano armonio, que no es ni armonio ni órgano sino un adfesio musical, así y todo, esa iglesia guarda recuerdos venerandos de muchos curas y de generaciones de atenienses que en su recinto fueron á comunicar con Dios sus alegrías y pesares, á darle gracias por sus beneficios, á implorar las bendiciones celestiales para sus nego-

cios, á escuchar las enseñanzas religiosas que resuelven las grandes cuestiones que escapan á la humana ciencia: en esa vetusta iglesia los jóvenes garridos atenienses consagraron santamente el casto amor á las preciosas doncellas de cara marfilina, de ojos serenos y claros como el corazón que enseñan y á quienes aquellos lograron flechar con los dardos del amor cristiano, sincero, casto y eterno: en esa vetusta iglesia también recibieron la última bendición los restos de los atenienses ínclitos que formaron el pueblo y establecieron las tradiciones de esa villa de los aires tibios y suaves: por todo esto es veneranda y cariñosa la vieja iglesia que debe ceder en no lejano día, su lugar al primoroso templo que junto con los engarces modernos y las maravillas del arte de nuestro siglo heredará también los títulos de veneración de la antigua.

A las 8½ a. m. comenzó la magnífica ceremonia de la colocación de la primera piedra: el pueblo entero estaba ahí; los ancianos del pueblo entre alegres por la fiesta y tristes por que desaparecerá la iglesita vieja de sus cariños, pero resignados con la gran ley de "*juventud adelante! ¡lo viejo ostente sus laureles!*" estaba también la juventud ateniense galana, fornida y encantadora; estaba la niñez bulliciosa, que siempre ríe y no comprende la dulzura de sus felices años, para no sentir así la desgracia de dejar de ser niños con los años.

Olvidábamos decir que la ceremonia se principió con solemnisima misa semi-pontifical con numeroso clero y Cano, el jovial Cano, el hombre franco y sincero que sabe hacerse estimar de los santos del cielo y de los amantes de los espíritus inquietos, de los hombres de sotana y de las levitas trashumantes que miran con ojeriza á aquellas, Cano, decimos deja oír su voz que sugestiona y en sus notas

musicales canta en todos los tonos, que es artista perfecto.

El discurso del Ilmo. Señor Obispo sobre la ceremonia, fué notable en todos conceptos; bellísimas ideas, entonación robusta, y unción ultra episcopal como que tenía el Ilmo. Prelado, lleno el corazón de entusiasmo y alegría.

Después de concluida la ceremonia, hubo el banquete que fué como un agape de los primeros cristianos: cordialidad, explosión de alegría de participación sincero: y ¿cómo no? si no sólo era gratisima la compañía sino que presidía el Jefe de la Iglesia Costarricense, los manjares eran escogidos y bien condimentados y los sirvientes tales que ni en el "Royal Hotel" de Londres los tendrán mejores en lo corteses, listos, finos y que abrían el apetito con su etiqueta, toda vez que eran ni más ni menos que todo el Cura de Atenas con todo el otro Cura de Palmares, que recordaban así sus buenos tiempos del Seminario Mayor. Y repetimos, cumplieron admirablemente su cometido.

Después del banquete urgía ya el tiempo.... en marcha pues: y la carretera á Río Grande parecía un cráter volcánico longitudinal ó una inmensa grieta que de sus honduras arrojaba nubes de polvo hacia el cielo.

La fiesta pasó, pero el triunfo de Atenas y de su Cura ha sido completo: quedan las faenas del trabajo que arremetidas con la constancia, la fe y la generosidad darán al pueblo y al excelente Cura el premio de la labor terminada: y una labor que envuelve la dicha terrenal y celestial de las generaciones actuales y venideras.

DESDICHA DE LOS TRANSFUGAS

El buen hijo procura en todo y por todo la gloria de su padre. Jesucristo dijo muchas veces que su único fin era glorificar á su padre.

Así lo han hecho siempre los buenos cristianos. Suman millones los que han preferido perder todas sus riquezas, y aun la vida misma en medio de atroces martirios antes que traicionar á Jesucristo. Mas los tiempos han cambiado desgraciadamente, y ahora son muchos los que por tener que comer, por un mendrugo de pan, hacen gala ante los necios de abandonar el campo católico para pasar al contrario.

Hay ahora muchos que por treinta monedas hacen traición á sus compromisos para con Dios y para con los hombres, y á sus deberes de cristianos.

Hay muchos de éstos, que se llaman públicamente cristianos, que cuando creen medrar atacando á una institución católica ó á un periódico católico, al que debían defender en conciencia por gloria de Dios, no vacilan en calumniar á esa institución ó á ese periódico para ganarse unas cuantas monedas, ó para hacer méritos para conservar su puesto ó adquirir otro mejor.

Estos tales no son católicos, sino convenencieros y gentes infelices que no tienen más dios que su estómago.

Por desgracia abundan ahora esos tráfugas que de más á más son mal vistos por los católicos y peor por los contrarios, porque se comprende que no son sinceros.

¡Justo castigo de su miseria!

VARIETADES

EPITAFIO QUE SANSÓN CARRASCO PUSO Á DON QUIJOTE

Yace aquí el hidalgo fuerte,
Que á tanto extremo llegó
De valiente, que se advierte
Que la muerte no triunfó
De su vida con su muerte.

Tuvo á todo el mundo en poco;
Fué el espantajo y el coco
Del mundo en tal coyuntura,
Que acreditó su ventura
Morir cuerdo, y vivir loco.

MÁXIMA MORAL

A la luz de la muerte y á los resplandores de ultratumba es como mejor se conoce quiénes son en este mundo los verdaderos cuerdos y los verdaderos locos.

MALDICION

Salió un día Juan Parente, juez de su patria Civitá-castellana, á pasearse por los arrabales, y vió á un porquero que inútilmente trataba de recoger su piara en la pocilga, y que tras de mil alaridos y maldiciones gritaba por fin: «Así entréis como los abogados y los jueces entran en el infierno,» y á tal invectiva las bestias entraron dócilmente. Esto fué ocasión para convertirse y hacerse franciscano con su hijo.

VESTIDOS DE PAPEL

Hay en el Japón fabricantes que confeccionan papeles de seda muy consistentes y de colores diversos que se venden por pedazos en las tiendas de novedades. Entre sastres y costureras han hecho una especialidad elegante de este género de vestidos.

Aseguran que son lisonjeros, frescos y económicos. No pasa de 12 francos lo que vale el de caballero y de 30 el de señora.

Falta hace que nuestros distinguidos gomosos adopten esta última moda, para que por poco dinero pudieran unos ir vestidos de *señoritos* y otras cubrir honestamente sus respectivas humanidades.

ALGO SOBRE EL CAFÉ

El café proviene de la Arabia. Su nombre árabe es *cohoul*, que significa vigor, fuerza. Otros dicen que la voz café se deriva de Kaffa, ciudad cuyos habitantes fueron los primeros cultivadores y consumidores de este producto.

Acerca de su descubrimiento y antigüedad de su uso existen

numerosas y diversas opiniones. Hay quienes sostienen que ya lo bebía el rey David, y que es el mismo licor designado por Homero bajo el nombre de *nepenchés*, pero solo consta por seguro que los médicos árabes ya lo conocían, así como sus principales efectos fisiológicos. El celebre Avicena lo usaba en el siglo XI. En el siglo XIV pasó de Kaffa á la Meca y demás poblaciones de Arabia. En el siguiente lo usaron mucho los persas. Pronto fué conocido en Egipto y desde el Cairo lo llevaron después á Constantinopla.

En 1550, bajo el reinado de Solimán III, se abrió en Constantinopla el primer establecimiento destinado á tomar café en Europa.

DE ATENAS

El domingo 23 de febrero se verificó el primer turno á beneficio del Templo en construcción.

Este turno correspondía á los barrios de San José y Santa Eulalia, la entrada fué con música y cohetones y todo el pueblo concurrió á la recepción. Quedamos admirados y muy satisfechos con el producto del turno, pues es de admirar el entusiasmo y el desprendimiento de los vecinos de ambos barrios; aquí carretadas de maiz; allí de leña; tablonés; pilones, y todo lo que Dios les reparó; aquí una vaca parida; allí un soberbio potro; allá un hermoso torete; una yunta de novillos; y así sucesivamente aparecía cada señora con su respectivo motete para el turno; allí el entusiasta señor Cura, que ya lo conocemos, con una bandeja, recogiendo las limosnitas; y luego ¡al turno!

Comenzó á las 11 a. m., y gracias á las estimables señoritas del centro y de algunos de afuera, concluyó el turno á las 2 y media de la tarde. Y en tan pocas horas, mientras el señor Cura se entendía con el maiz,

leña, tabiones, etc., las señoritas y señores rifaban las cosas menudas, dando el turno en tres horas el producto de ₡1,310, suma que dejó muy satisfecho al señor Cura. Valientes y generosos barrios: serviréis de modelo á los demás. El 8 de marzo, se verificará el 2º turno, perteneciente al barrio de Jesús. ¡Denodados vecinos de barrio de Jesús, veremos si se dejan atrás de este primer turno; mostrad vuestro entusiasmo y religiosidad. Felicitaciones al señor Cura por el buen éxito del turno. Dichosos los pueblos que como Atenas tienen un buen Cura!

Corresponsal

C R O N I C A

Habiéndose depositado en la Oficina de Correos de ésta, unos dos centenares de invitaciones *abiertas* que el Sr. Presidente de la Junta de Gobierno de la Hermandad de Caridad dirige á distintas personas de la provincia, residentes fuera de la ciudad, invitándolas para que concurren al turno de mañana á beneficio del Hospital, para darles curso el Sr. Administrador de Correos ha exigido el franqueo, no aceptando tal correspondencia como oficial en virtud de instrucciones del superior, según manifestó, *por tratarse de comunicaciones á particulares.*

Sin embargo, el Reglamento de Correos vigente desde 1887 dice que cuando los funcionarios públicos se dirigen á particulares en el desempeño de sus funciones, gozan de libre porte si presentan abierta su correspondencia.

Como anteriormente y en virtud de ese reglamento que es ley de la República, se ha dado siempre, por espacio de más de 20 años, curso á correspondencia análoga, nosotros, por tratarse de los intereses sagrados de una institución de beneficencia creada por el Supremo Go-

bierno, quisiéramos que algúien nos demostrara en virtud de qué, en el Correo puede ser interpretada ahora la ley en un sentido que en nuestro concepto está en contraposición con su espíritu.

El Orden Social envía calurosa felicitación al Sr. Lic. don Carlos M. Jiménez por su patriótico discurso pronunciado en el Congreso Nacional, al discutirse la aprobación de los tratados de la Conferencia de Paz Centroamericana que se reunió en Washington. Tan precioso discurso aparece publicado en La Gaceta del domingo.

Ha circulado el folleto que anualmente publica el Consejo Superior del Liceo de Heredia. Trae entre otras piezas las siguientes:

El informe que el Director del Liceo vertió con motivo de la solicitud que varias señoras hicieron para que en ese Colegio se estableciese una Cátedra de Religión. De ese documento, como nuestros lectores recordarán, nos ocupamos con toda oportunidad.

Algo sobre la famosa información *ad perpetuam*, seguida sin contra parte y que cuando iba á tenerla fué retirada por su iniciador. *Risum tenentis?*

Los informes de los señores delegados para presenciar los exámenes de fin de curso, unos de los cuales es dado por persona lega por completo en materia de enseñanza.

Finalmente, y como gran novedad, la *Historia* de Heredia, tan cacareada por su autor, y que ahora que se publica á expensas del Liceo, resulta no ser otra cosa más que extractos de la *Historia* y documentos publicados ya por don León Fernández y su hijo don Ricardo. Qué es, pues, lo que hay allí como inédito presentado por don Luis Felipe? Casi nada. Al menos que por inédito tengamos varios errores garrafales al citar fechas y documentos. Y para que no

se diga que hablamos por hablar los señalaremos en el N.º próximo.

Deploramos que no se hallan incluido en tal folleto algunos *Geranios Rojos* por un profesor del Liceo. Es una lástima de veras porque no dejaría el lector de divertirse ó mejor dicho, de conmoverse leyendo la continua gerigonza aquella de las "nostalgias, angustias y ansias infinitas" que afligen ó han afligido al autor en

Una noche,

Una noche de amarguras

cuando él se encierra en su alcoba, en su alcoba solitaria, sólo con su violín, con su violín solo.... (Es cuestión de morirse uno.)

Ay! que música tan triste,

Qué música tan rara...

Y sobre todo

Qué música tan "pálida"!!!

X

Próximamente contraerá matrimonio el joven don Joaquín Morales con la Srta. Otilia Calvo. Deseamos á los futuros esposos felicidad en su nuevo estado.

Sentimos muy de veras que nuestro amigo y agente don Abel Villegas U. haya continuado mal de salud y pedimos al Cielo que por medio de la operación quirúrgica que muy en breve se le hará, obtenga el completo restablecimiento.

AVISO

Se hace saber á los interesados, que la rifa de la manzana de terreno que doña Esmeralda v. de Morales donó al Hospital de la provincia, se verificará á las 12 m. del domingo 8 de marzo venidero, en el Kiosko del Parque Central, en la forma que á continuación expreso:

1º Los números que entrarán en el sorteo son los comprendidos entre las cifras 1 á 2.000 (1) Los que dentro de esa cantidad no apareciesen vendidos, quedarán á favor del Hospital.

2º 2.000 fichas que llevarán inscritos números desde 1 hasta completar toda la cantidad, ó sea 2.000, serán depositadas en un barril después de ser cuidadosamente contadas ante los Sres. Gobernador de la provincia, Comandante de Plaza, Agente Fiscal y Alcalde 2º, que han sido invitados para que presencien el acto. Una vez bien agitado el barril para que las fichas puedan mezclarse con entera libertad, se extraerá al azar una, cuyo número será leído en voz alta y el poseedor de tal número será el favorecido con el premio.

MARCOS M. RODRIGUEZ

(1) Para evitar dudas adviértese que no se ha vendido ningún N.º superior al de 2.000.

Heredia, 28 de febrero de 1908.

Tip de L. Cartín G.